
令和６年（2024年）９月那覇市議会定例会 

 

一般質問発言通告書（３日目） 

令和６年９月 12日（木） 

※１人当たり 15 分間（答弁を除く） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

１ 多和田 栄 子 

(立憲民主・社民・ニライ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 米兵による

性犯罪につい

て 

 

 

 

 

２ 高齢者の交

通弱者支援に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

３ 受験生サポ

ート支援につ

いて 

 

 

 

 

４ 子どもの居

場所運営事業

補助金につい

て 

相次ぐ米兵による女性暴行事件について、女性

の人権を否定する事件であり許すことができな

い。女性団体連絡協議会において、各市町村議会

や各団体へ県民大会の開催を強く要望している。

市長の見解を伺う 

 

 

運転免許返納後の外出が難しい高齢者支援に

ついて、以下伺う 

 

(１) 運転免許証返納後の那覇市独自の支援は

あるのか 

 

(２) シニアカーが広く利用されている。補助に

ついて伺う 

 

 

沖縄県では、子ども達の学習意欲を応援するこ

とを目的として、一定所得以下世帯の大学受験生

に渡航費用などを支援する県外大学等進学サポ

ート事業を行っているが、その支援は那覇市民も

対象となっているか 

 

 

(１) 陳情にて採択された「子どもの居場所の補

助金増額のお願い」について、その後どのよ

うになったのか、進捗状況を伺う 

 

(２) 補助金の交付手続きの簡素化について 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和６年９月 12 日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

２ 吉 里  明 

( 公 明 党 ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ スタートア

ップについて 

 

 

 

２ 教育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 交通弱者の

移動支援につ

いて 

那覇市ＩＴ創造館の今後の在り方については、

民間の力を活用するべきであると提案してきた。

その後の検討状況を伺う 

 

 

(１) 小中学校における直近の不審者情報が増

加傾向にあることを踏まえ、子どもたちの安

全安心を守るために公費での防犯カメラ設

置を要望している。その後の検討状況を伺う 

 

(２) 本市立小中学校における水泳授業の取組

を伺うとともに、児童生徒の安全を確保する

環境づくりや、教員の負担軽減及び指導体制

の充実を図る意味でも、外部人材等を活用し

た取組を進めていくべきであると考えるが

見解を伺う 

 

(３) 学校プールの塗装の剥がれ等が原因で、怪

我をする子どもが増えてきているとの声が

上がっている。小中学校におけるプールの塗

装剥がれなどについて直近の把握状況とそ

の対応について伺う 

 

(４) 今年度より学級費の公費負担が実施され

ており、保護者の経済的負担軽減に繋がるも

のであると考える。この取組は、保護者とし

ては学校に支払う年間の徴収費が安くなる

との認識でよいのか。また、そもそも小中学

校児童生徒一人あたりの保護者負担費は、い

くらなのかを伺う 

 

 

(１) これまで福祉部には、高齢者ドライバーに

よる交通事故が社会問題化していることか

ら、高齢者の自動車運転免許証返納を促すた

めの移動支援策が必要であることを、具体的

な提案をしながら求めてきた。検討状況を伺う 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 環境行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５ 沖縄大学と

の連携につい

て 

(２) 都市みらい部には、特に交通不便地域での

交通弱者を中心とした移動支援の充実並び

に公共交通機関の効率的な運行が今後は求

められることから、各タクシー事業者と連携

を図り、独自の配車アプリ創出を含めた新し

い移動支援の必要性を訴えてきた。検討状況

を伺う 

 

 

(１) 本市における二酸化炭素排出の状況と、そ

れを踏まえた環境への負荷低減及びエネル

ギーの有効活用を図るための取組について

伺う 

 

(２) 一般廃棄物収集運搬業許可業者と本市と

の現状の取組を伺うとともに、許可業者がご

み収集先となる各事業者に対して行ってい

る対応状況と、ごみ廃棄物処理施設の運営状

況について伺う 

 

 

10月 16 日（水）に沖縄大学にてワールドカフ

ェ、11 月９日（土）には那覇市議会議場にて、

若者ミライ議会を開催する 

この取組は、若者が政治に参画できる機会を生

みだし、より時代のニーズにあった持続可能な那

覇市づくりを力強く前に進めるキッカケになる

と考える 

知念市長の若者の声を大切にすることについ

ての思いと、沖縄大学との今回の取組についての

見解を伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和６年９月 12 日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

３ 中 村 圭 介 

( 無 所 属 ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

 

 

１ こども行政

について 

 

 

 

 

 

２ 熱中症対策

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 中心市街地

の活性化につ

いて 

 

 

４ 観光行政に

ついて 

(１) こども計画の策定の進捗と、先月行われた

「こども会議」の概要と成果、そのほか子ども 

の意見集約についての取組を問う 

 

(２) 沖縄県のこども計画との連携を問う 

 

 

今年の夏は本市で７月に観測史上最高となる

36 度を記録するなど、まさに記録的な暑さとな

った 

水筒持参の徹底や熱中症アラートを活用する

など工夫をしながら保育、教育活動を行っている

ところだと思慮するが、熱中症予防や熱中症が発

生した際の対応として「体を冷やす備え」につい

て不安がある 

 

(１) 公立こども園、本市立小中学校での熱中症

予防と熱中症疑い発生時の対応について以

下を問う 

 

① 現状の予防の取組と今年度の発生件数 

 

② 熱中症予防ガイドラインの活用状況 

 

③ 実際に熱中症が疑われる事例が発生し

た際の対応及び、熱中症の疑いで多人数が

同時に不調を訴えた際の対応 

 

(２) 製氷機の導入について見解を問う 

 

 

まちぐゎーの課題解決のためのプロジェクト

チームの部会毎の進捗を問う 

 

 

 

那覇大綱挽まつりが再開したが、昨年に続き今

年も市民演芸民族芸能パレードは開催されない

こととなった。中止の経緯と今年度の再開に向け

どのような取組をしたのか問う 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ５ 文化行政に

ついて 

なはーとの開館から来月末で３年となる。久茂

地小学校の跡地に建設された経緯から、多くの期

待が込められ、高い成果が求められてきた。これ

まで様々な挑戦を重ねたうえで、概ね順調に運営

されてきた職員の努力を評価するものである 

一方、この先を考えた際の懸念として、文化の

創造発信拠点としての要求と、都市型ＭＩＣＥの

積極的な推進の中核となる公共施設としての役

割を果たすことも同時に求められている点があ

る。文化施設としての目的達成に支障をきたす事

態にならないようにしなければならない 

 

(１) なはーとの稼働状況と、開催内容の内訳を

問う 

 

(２) 市民の催しや文化事業と都市型ＭＩＣＥ

とのすみ分けについて問う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和６年９月 12 日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

４ 山 川 典 二 

(なは自民・みんなの協働！) 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 防災行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

２ 那覇市印刷

物入札制度に

ついて 

 

 

 

 

 

３ モノレール

行政について 

 

 

４ 2024 年米国

大統領選挙と

在沖米軍再編

等について 

(１) 南海トラフ巨大地震の概要と政府の発表

した被害想定について伺う 

 

(２) 那覇市に与える影響と対策を伺う 

 

(３) 沖縄に火山はあるのか伺う 

 

 

(１) 電子入札制度導入後の実績について伺う 

 

(２) 令和７年度から印刷物の契約形態の変更

が行われる予定だが取組を伺う 

 

(３) 参加入札資格者の見直しについて伺う 

 

 

ゆいレールの利用状況と県庁前駅の増改築計

画について伺う 

 

 

(１) 2024 年 11月５日米国大統領選挙（一般有

権者）が実施される。ドナルド・トランプ（共

和党）とカマラ・ハリス（民主党）が立候補

予定だが、どちらが当選した方が本市にとっ

ていいのか市長の見解を伺う 

 

(２) 2024年 12月から在沖米軍海兵隊 4,000人

がグアムへ 5,000 人がハワイや米本土へ移

転予定だが見解を伺う 

 

(３) 1897 年（明治 30 年）に策定された米国の

対日侵略戦争計画の「オレンジ計画」につい

て伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和６年９月 12 日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

５ 與 儀 喜 邦 

(立憲民主・社民・ニライ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 福祉行政に

ついて 

 

 

 

 

２ 高齢者支援

について 

 

 

 

３ 道路行政に

ついて 

 

 

４ ＰＦＡＳ対

策について 

 

 

 

 

 

 

５ 医療的ケア

児について 

(１) 本市における高齢者孤立死の現状につい

て伺う 

 

(２) 本市の緊急通報システムについて伺う 

 

 

(１) 認知症による道迷い等の対応について伺う 

 

(２) 高齢者の熱中症対策について伺う 

 

 

道路雑草対策の概要と取組状況について伺う 

 

 

 

2021 年２月の航空自衛隊那覇基地の泡消火剤

の飛散事故をはじめ、本市で複数の施設内漏出

事故が起きている。事故後の測定値からもＰＦ

ＡＳ汚染による健康への影響が懸念される。血

中ＰＦＡＳ濃度測定を行うことについて、本市

の見解を伺う 

 

 

(１) 医療的ケア児の現状と対応について伺う 

 

(２) 災害時の医療的ケア児の支援体制につい

て伺う 

 

(３) 家族に対する支援について伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和６年９月 12 日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

６ 粟 國   彰 

(なは自民・みんなの協働！) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

 

 

１ 県都那覇市

の振興に関す

る協議会につ

いて 

 

 

 

２ 泊ふ頭開発

株式会社の経

営全般につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 管財課所管

の市有財産に

ついて 

 

 

県都那覇市の振興策で協議会では泊漁港周辺

の活性化に向けた議論を進めたいと述べている

が、本市は昨年度から泊漁港将来像構想策定事業

を開始している。泊漁港周辺の施設の再整備計画

について伺う 

 

 

(１) 泊ふ頭開発株式会社の財務状況について

伺う。損益計算書の内容と貸借対照表の内

容、株主資本等変動計算書の内容、経常収支

比率、流動比率、自己資本、有利子負債比率、

今後の繰越利益剰余金の見通しについて 

 

(２) 上記の泊ふ頭開発株式会社の財務状況に

ついて、株主としてどのような評価をしてい

るか 

 

(３) 泊ふ頭開発株式会社の経営の悪化に備え、

泊ふ頭開発株式会社に対して経営健全化計

画の策定を可及的速やかに行うよう促す考

えはないか 

 

(４) 泊ふ頭開発株式会社へ行っている財政的

支援やそれに伴うリスク、現在の経営状況に

至った理由、将来の見通しなどについて、議

会及び納税者への透明性のある情報公開に

ついて伺う 

 

 

(１) 所有総面積、筆数について 

 

(２) 法人へ貸借している件数、面積及び利用形

態について 

 

(３) 個人へ貸借している件数、面積及び利用形

態について 

 

(４) 空き家対策計画において推定空き家 473

件を把握し、空き家等の発生予防について、

様々な対策を講じるとしているが、管財課所

管貸借市有地における管理不全空き家（特定

空き家を含む）の有無について問う。また、

ある場合どのような対策をとるのか伺う 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ４ 仲井真小学

校体育館雨漏

りに関する地

域からの修繕

の要望につい

て 

修繕工事等について伺う 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和６年９月 12 日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

７ 上 原 ゆいな 

(なは自民・みんなの協働！) 

 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 中学校の制

服の変更につ

いて 

 

 

２ 学校での提

出物について 

 

 

 

 

 

 

 

３ 保育士確保

について 

 

 

 

 

 

４ 不登校支援

について 

 

 

 

 

 

５ 那覇市の選

挙の投票率の

現状について

伺う 

リサイクルやお下がりがない現状において、家

庭への経済的負担に対する市の取組について伺う 

 

 

 

(１) 家庭調査票や健康調査票など、毎年提出が

求められる書類の保護者及び教職員への負

担について把握しているのか伺う 

 

(２) 今後、進級時の情報引き継ぎによる負担軽

減、ＤＸ化による簡素化の予定があるか、市

の見解を伺う 

 

 

(１) 保育士宿舎借上げ支援事業導入に向けた進

捗状況を伺う 

 

(２) 保育士宿舎借上げ支援事業の今後の計画

について、市の方針を伺う 

 

 

(１) 不登校児童生徒に対する現在の行政対応

について伺う 

 

(２) 小学校６年生から中学校への進学時にお

ける、サポートの現状について伺う 

 

 

(１) 那覇市議会補欠選挙での市民への啓発活

動や広報活動について伺う 

 

(２) 投票率向上に向けて那覇市としてどのよ

うな具体的な対策を講じているか伺う 

 

(３) 特に若者に向けた投票率向上のために他

自治体で実施している事例を参考にしたこ

とはあるか、また導入に向けて調査・研究を

しているか伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、選挙管理委員会委員長、 

関係部長 

 



 一般質問（３日目） 令和６年９月 12日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

８ 下 地 ななえ 

(なは自民・みんなの協働！) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 那覇市の広

報について 

 

 

２ 教育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 街づくりに

ついて 

那覇市の公式ＳＮＳ運用は誰が行い、予算はい 

くらか伺う 

 

 

(１) 小学生のスポーツクラブ活動や中学生の

部活動の県外大会派遣費用について 

 

① 那覇市の県外の大会等への派遣費補助

事業の概要について伺う 

 

② 那覇市で行っているこどのものみらい 

応援プロジェクト推進基金の概要について 

伺う 

 

(２) 教職員のメンタルヘルスについて 

 

① 現在の休職数について伺う 

 

② 教職員メンタルヘルスに関しての那覇

市の取組について伺う 

 

(３) 教職員の研修はどのような内容で行われ

ているか伺う 

 

 

街灯の設置基準について伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和６年９月 12 日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

９ 糸 数 貴 子 

(立憲民主・社民・ニライ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 性暴力につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ ヤングケア

ラー支援につ

いて 

 

 

 

 

 

３ ワクチンの

被害について 

 

 

 

４ 平和行政に

ついて 

性暴力について以下伺う 

 

(１) 米兵による一連の性暴力事件及び事件の

隠蔽についての本市の見解 

 

(２) デジタル性暴力について現状を把握して

いるか 

 

(３) 日本版ＤＢＳの取組について現状を伺う 

 

 

ヤングケアラーの支援について以下伺う 

 

(１) ヤングケアラーの対応について 

 

(２) ヤングケアラーだった大人への支援はあ

るか 

 

 

ＨＰＶワクチンについて積極勧奨及びキャッ

チアップ接種が行われているが、健康被害と救済

について伺う 

 

 

長崎市の青少年ピースフォーラムへの中学生

派遣について、成果と課題を伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和６年９月 12 日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

10 奥 間   亮 

(なは自民・みんなの協働！) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 都市型ＭＩ

ＣＥの誘致に

ついて 

 

 

 

 

２ 水道行政に

ついて 

 

 

 

 

３ 学校・こど

も行政につい

て 

 本市への経済効果や、市民等への教育的効果、

地域活性化を図り、関連産業の成長発展を目指す

ためにも、都市型ＭＩＣＥ誘致をさらに推進すべ

きである。本市内を会場とする、次年度のＭＩＣ

Ｅ(準ずるものを含む)開催の予定について 

 

 

市民益に資する、いわゆる「子メーター」の公

費取替えについて、これまで本員は何度も議会で

取り上げてきたが、これに関する進捗と今後の取

組、その意義を問う 

 

 

 学校やこどもにかかるウェルビーイングに関

連して、以下問う 

 

(１) うるま市立の小学校において、これまでの

通知表を廃止し、児童それぞれの習熟度を反

映した「個票」を導入することになっている。

個別に目標を設定し、自ら考え行動する自立

性を養い、教員の負担軽減にもつながるとい

うことで、児童も先生もｗｉｎ－ｗｉｎの取

組、ウェルビーイング施策と捉える方もい

る。これについて那覇市教育委員会としての

評価を問う 

 

(２) 教職員の負担軽減・学校における働き方改

革に関し「民間人材の活用」や「外部委託」

の導入によって「児童生徒にとって有益とな

り、ひいては教職員の業務改善につながる」

ことが期待される取組のうち、未達成の施策

はいくつあるか、また現時点で考えられる施

策を全て挙げていただきたい 

 

(３) 児童生徒や地域の方々、社会人など、学校

体育館・運動場を利用する全ての皆様に対す

る、熱中症対策の環境整備を推進していただ

きたい。見解を問う 

 



順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 青年(若者)

世代への支援

について 

 

 

５ 職員の負担

軽減について 

 

 

６ 安全安心な

まちづくりに

ついて 

 

 

 

７ ＤＸ推進に

ついて 

(４) 児童生徒に関連する社会・地域課題の解決

に取り組もうとされている市民や団体に対

し、関係する教育委員会やこどもみらい部

は、適切に協力・支援すべきである。例えば

「なはし社会地域課題解決型起業支援事業」

において交付決定を受けた補助対象のうち、

教育委員会やこどもみらい部に関係する取

組が出てきた際には、今後、適切に連携・協

力・支援すべきではないか。両部それぞれか

ら見解と答弁を求める 

 

 

 専門学校生や大学生等の青年(若者)世代を対

象にした、海外留学・語学研修に関する那覇市独

自の支援施策を創設できないか。現状を問う 

 

 

 市長部局におけるメンタルヘルスに関する今

後の新たな取組を問う 

 

 

 安全安心なまちづくりをさらに推進するため、

市内においてニーズの高い場所に、防犯カメラを

設置するよう何度も求めてきたが、今後の取組を

問う 

 

 

 オンラインミーティングが有効、あるいは必要

な場面にも関わらず、オンラインミーティングを

拒否したり敬遠したりする部局はあるか。オンラ

インミーティングの設備や環境の現状について

問う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、上下水道事業管理者、

関係部長 

 


